

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Correo concertado

Punto de suscripción y venta.
Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62.
Anuncios económicos.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Suscripción.
Un año..... 5.00 pesetas.
Número suelto..... 0.10
Ídem atrasado..... 0.15
Pago adelantado.

Se publica martes y sábados.

Baños y aguas minerales, naturales y radioactivas

Hervideros de Fuensanta (Ciudad Real)

premiadas en todas las Exposiciones.

Los dos manantiales más ricos y abundantes del mundo.

Únicas en Europa que curan radicalmente las enfermedades de la matriz y demás propias de la mujer.

Habida al pie del manantial de la FUENTE SANTA, cura por completo, como ningunas otras, la DIABETES, como puede comprobarse por recientes curaciones.

Fonda esmeradamente servida; habitaciones al alcance de todas las fortunas. Comedores del Establecimiento diarios a la estación de Ciudad Real, a las seis de la mañana. Médico Director: Dr. García Muñoz, de Madrid.

Temporada oficial de 1.º de Junio a 31 de Agosto.

Pídanse itinerarios y memorias a los Hijos de Benítez, en Almagro, provincia de Ciudad Real, y en Madrid, oficinas de Publicidad, Jacometrezo, 50, 1.º.

La opinión y Canalejas

La valiente y enérgica actitud de los católicos vascongados y navarros a ser secundada por los de toda la Península, a la cual seguirán bien pronto Castilla y España entera, que al grito viril de ¡Viva el Papa! ¡Defendamos nuestra fe!, se apresta a demostrar a Canalejas que el pueblo español está decidido a soportar la inaguantable tiranía del mal entendido defensor de la democracia.

Ante ese movimiento de opinión, esa exteriorización de lo que consume el verdadero anhelo público, esa patente prueba de los sentimientos católicos de la mayoría inmensa del pueblo español, no sabemos lo que pensará el Presidente del Consejo de Ministros, aunque es de presumir que, entregado como está a los radicalismos y al anticlericalismo de los partidos extremos, persista en su obcecación y ni siquiera pare mientes en ese movimiento católico, de cuya intensidad y de cuyas consecuencias es imposible prever nada bueno para el desechado Gobierno que hoy tiene el poder.

Confunde el Sr. Canalejas a la opinión verdadera con toda esa serie de cartas y telegramas de felicitación por su política antirreligiosa, que dice que instantáneamente llegan a sus manos. La confusión lamentable es ésta; porque el Sr. Canalejas no debe prescindir de las cartas, telegramas y otros documentos que los católicos le dirigen, resistiendo con toda energía de esa política antirreligiosa; y si se le causa la molestia de comparar, no le será muy difícil convencerse de que él, en su enorme mayoría las proclama, lo cual, en sanos principios de democracia, demuestra que el pueblo español disiente de la política ministerial.

Afirma el Presidente del Consejo que ha recibido muchísimas felicitaciones del extranjero. No pretendemos averiguar ahora el móvil que inspira esos aplausos de más allá de la frontera; todos estamos en el secreto. A nuestro intento basta hoy con dejar sentado que el Sr. Canalejas, dando de lado a la opinión española, se envanece por gobernar a gusto de los extranjeros, que no pueden ni deben ser voto en la gobernación de nuestro país.

Bien está que Canalejas se ufane de la felicitación de algunos franceses y de tantos otros extranjeros que le aplauden; pero, puesto que la opinión española no le quiere, ¿no podría ensayar su sistema de gobernar en cualquiera de los países que tanto afecto le demuestran?

Si así lo hiciera, ¿vaya si le aplaudiríamos los españoles!

Cancionero de «El Castellano»

CANDADO

¿Ves si es gran majadería querer poner una puerta al campo y pampa desierta ó impedir la luz del día? Pues aún mayor tontería y mayor desaguiado es esa ley del candado.

¿Ves si es grande disparate querer el mar agotar ó poner un valladar de sus iras al embate? Pues aún es mayor diablato pensar que al fraile se ataja con esa ley de cerraja.

¿Ves si es coquera y simpleza levantarse el hombre mismo contra el Hacedor supremo, insultando su grandesa? Pues parecida torpeza y falta de clínico ojo es esa ley del cerrojo.

¿Ves si fué barbaridad, en que el más necio no peca, la del que así se manteca? Pues es mayor necedad y propia de la ociedad cerebral de un borriquito la ley esa del pestillo

¿Ves cuánto yerra el patán que cree no hay más España que su pueblo ó su cabana? Pues a igual altura están los que creen que vendrán frailes hasta a Polvoranca, y echan la ley de la tranca.

¿Quién pondrá candado al cielo con que tú, divino Elías, al fiero Acab reprendías? ¿Quién detendrá hacia Carmelo, Teresa, tu rauda vuela, tu vuelo, Juan de la Cruz? ¿Algún Gobierno avestruz?

Oh Basilio y Agustinos, Benitos, Bernardos sabios! ¿Quién cerrará vuestros labios, dictando reglas, divinos? ¿Los cerrarán los Merinos, Canalejas y Burelos y leguleyos peletes?

¿Quién podrá el puso cortarte, descalzo de Asís simpático, si hasta el Sultán quedó extático y en vez de martirizarte, quiso de honores colmarte? ¿Quién? ¿El oro ó la grandesa? Burla de ellos tu pobreza.

¿Quién de virtud y de ciencia de Domingos y Loyolas, a las gigantesca olas vendrá a oponer resistencia? ¿Quién a aquel de la inocencia maestro José Calasancio? ¿Algún periodista rancio?

¿Quién pondrá a las manos nudo cuando dan pan al hambriento, y dan bebida al sediento, y dan vestido al desnudo, y dan instrucción al rudo y al peregrino hospedaje? ¿Quién? ni el caribe salvaje.

¿Quién osa poner candados al poder omnipotente, que a vida casta, obediente, pobre y libre de cuidados, llama a sus predestinados? Quien tal injuria le hiciera.... él morirá.... Dios no muere.

S. Liso y Estrada.

PRONÓSTICOS DEL TIEMPO

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN, YA SEA LITERAL Ó YA EXTRACTÁNDOLOS)

El domingo 21, actuarán centros de baja presión en el N. O. de Irlanda y en Escandinavia, y otro mínimo barométrico se presentará en el N. O. de Francia, influyendo en nuestra Península. Se registrarán algunas lluvias y tormentas en nuestras regiones, especialmente desde las vecinas al Cantábrico hasta las del paralelo central, con vientos del 2.º al 3.º cuadrante.

El lunes 22, será más tranquila la situación, pues solamente se sentirá un tanto en el Cantábrico y en el N. E. la acción de los centros de baja presión del N. O. del Continente y del Mediterráneo superior.

Las bajas presiones de N. O. de Eu-

ropa, se extenderán el martes 23 hasta Escandinavia, y un nuevo núcleo de fuerzas se formará en el N. O. y centro de nuestra Península. Por el influjo de éste se producirán algunas lluvias y tormentas en nuestras regiones, particularmente en las centrales, con vientos del 2.º al 3.º cuadrante.

El miércoles 24, se hallará en el Mediterráneo el núcleo de fuerzas del interior de la Península, y las bajas presiones del N. O. y N. de Europa se habrán corrido hacia el Báltico. Se desarrollarán algunas lluvias y tormentas desde el Cantábrico y Centro al Mediterráneo, con vientos de entre S. O. y N. O.

El jueves 25, se apartará por el golfo de Génova el mínimo mediterráneo, y se acercará por el Atlántico, en dirección a la Península, una depresión que causará algunas lluvias y tormentas en la mitad occidental, con vientos del 2.º al 3.º cuadrante.

Esta depresión del Atlántico penetrará en nuestra Península el viernes 26, y, en combinación con otra que llegará a Irlanda, ocasionará lluvias y tormentas en nuestras regiones, principalmente desde la del O. hasta las centrales, con vientos también del 2.º al 3.º cuadrante.

El sábado 27, habrá centros de baja presión en el mar del Norte, en el Cantábrico y en el Mediterráneo. Por la acción de estos elementos seguirán produciéndose lluvias y tormentas en la Península, particularmente desde el Cantábrico y Centro al Mediterráneo superior, con vientos de entre S. O. y N. O.

Del 28 al 29, mejorará el estado atmosférico en nuestras regiones, sintiéndose un tanto, el domingo 28, en el Cantábrico y Mediterráneo, la influencia de la depresión de este mar.

Del 30 al 31, las bajas presiones de las Islas Británicas y mar del Norte causarán lluvias y tormentas en el N. O. y N. de la Península, desde donde se propagarán un poco hasta el Centro, con vientos del 2.º al 3.º cuadrante.

Sfehoon.

Desde Madrid.

Pocas novedades, ó por mejor decir, ninguna, ha habido en el mundo de la política española desde el pasado lunes, pues no puede llamarse novedad a ninguno de los innumerables desaciertos que de continuo cometen los hombres que, por desdicha, des gobiernan a nuestro desventurado país.

Lo más sensacional, y lo llamo así porque también produce sensación honda todo lo ridículo, ha sido el artículo publicado por *El Mundo*, en el que se anuncia el próximo levantamiento de partidas carlistas en tres puntos distintos de la región catalana. Claro es que todos hemos comprendido el juego y hemos visto claramente que sólo se trata de arrimar el ascua a la sardina liberal, a fin de dar pretexto a los revolucionarios radicales para que puedan dedicarse al pillaje y al vandalismo, so capa de defender la libertad